

envahi le parenchyme utérin. Il est assez souvent difficile de savoir cliniquement quand l'infection cesse d'être cantonnée à l'endomètre. Aussi la métrite parenchymateuse peut-elle apparaître concurremment ou consécutivement à l'endométrite puerpérale. On peut admettre que si, au bout de six ou sept jours de maladie, malgré un traitement rationnel, les accidents puerpéraux persistent et même s'accroissent, c'est que le parenchyme utérin est probablement envahi. L'infection peut aussi dépasser l'utérus et donner naissance à la phlébite péri-utérine, aux annexes, à la septicémie secondaire ou à la pyémie.

La métrite puerpérale peut se compliquer localement et aboutir à la *gangrène utérine* ou donner lieu à un *abcès de l'utérus*. La gangrène utérine donne lieu à des phénomènes généraux très accentués. Les lochies sont extrêmement abondantes, noirâtres, épaisses; elles exhalent une odeur horriblement fétide et charrient après un certain temps des lambeaux de tissu nécrosé qui seuls nous permettent d'établir véritablement le diagnostic de gangrène utérine.

Le diagnostic de l'abcès de l'utérus est presque impossible à établir.

* * *

Infections annexielles.—

Les salpingites peuvent être *précoces* ou *tardives*. L'infection partie de l'utérus, gagne par voie lymphatique ou veineuse ou par les deux à la fois, rarement par propagation directe, les annexes ou le tissu cellulaire péri-utérin. Si la métrite est légère elle peut passer plus ou moins inaperçue et les symptômes de la lésion tubaire dominant la scène. La salpingite est *rarement simple*; c'est le plus souvent de la métro-salpingo-ovarite, parce que l'ovaire est presque toujours atteint.

Les symptômes ne sont pas toujours *faciles à préciser* puisque l'affection est rarement isolée. Aux symptômes déjà existants d'infection puerpérale, s'ajoutent des douleurs abdomino-pelviques, prédominant d'un côté et s'irradiant dans la cuisse.

Le palper montre, du côté malade, une tuméfaction très sensible à la pression. Au toucher, l'on constate dans un des culs-de-sac latéraux, une tumeur allongée très douloureuse, se prolongeant